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正常努力
不用特别

●
四获世界杯冠军的意大利

队，已经连续两次没获得世界
杯的参赛资格。身价高达一亿
八千万欧元，名列世界第一的
哈兰德，没有参加过世界杯。

他的挪威队友、英超劲旅阿森纳
队长、身价也近亿欧元的厄德高，
也没参加过世界杯。冤不冤？怨
不怨？当然。毫无疑问。

但是，意大利足协并没有什
么“特别行动”，譬如改变联赛的
赛程，腾出更多时间，让国家队长
期集训。挪威足协也没有“特别
措施”，譬如归化外籍球员，等等。

●
世界杯是最高等级最高水平

的赛事，当然要全力争取参加。
但是，全力争取并不意味着要有

“特别行动”，采取“特别措施”。
这是因为：1.什么事情一“特

别”，硬着来，有违常态，反而压力
陡增，往往效果不好，还容易适得
其反；2.世界杯四年一届，是盛宴
大餐，但不能为了吃大餐，家常便
饭就不吃少吃或降低质量，这有

弊端，不可取。
●

这次中国男足参加世预赛，
没有“特别”，联赛赛程的安排如
常，没有延迟，当中的间歇，也是
正常的时长，这就很好。联赛正
常打着，一周一赛或一周双赛，各
地的球市都不错，气氛相当热烈，
球迷们不断有所期待，高兴着。

那天中新之战，天津奥体坐
满了四万多球迷，这是球迷热情
的延续与聚集。球迷热情高昂，
就是希望所在。这次全力去打世
预赛，如果不行，那就下次，坚持，
坚定，总有行的时候。

●
与此同时，用心把联赛搞得

更好。联赛承上启下，非常重要，
上支持国足，下带动青训，是整个
体系的核心环节。

天眼辣眼

●中超联赛在为国足决战
36 强赛的休战间歇期结束，上
周末又重燃战火了。上海海港
主场迎战河南队是让上海人关
注的一场球。海港阵中的武
磊、张琳芃和颜骏凌在对新加
坡的首战中大受质疑。在第二
回合时，张琳芃、颜骏凌都失去
了主力位置。他们回到俱乐部
后还能受到球队的信任，还能
首发出战吗，还能顶住各方压
力，在紧要关头挺身而出吗？
是役，这三位崇明的老将都表
现出了坚韧不拔，武磊攻入首
球，张琳芃头球冲顶破网反超
比分，颜骏凌多次扑救出险球，
这使得海港以 3 比 1 有惊无险
地击败“专治各种不服”的河南
人。

●这场球的上半时是有点让
上海人胸闷的，武磊在第11分钟
的破门被吹掉了。比赛全场，武
磊被吹掉了两粒进球，杨世元、王
燊超各被吹掉了一粒进球。一场
比赛能让裁判吹没四个进球，真
是难得一见的。大凡海港队在以
往的比赛里被吹出进球，與论场
上都会鸦雀无声的，却会被认定
毫无争议的。要是中超其他诸强
在主场进攻中被一场吹出来四个
进球，真不能想象会煮出来怎样
的一锅热粥了。海港的做派一向
是逆来顺受的，场上球员们几无
激烈反应，侬吹侬的，我踢我的，
凭了本事与意志再继续破门破
网。这才是让人生畏的海派球
风，不服帖的尽管来上腔。

●有中立球球发帖：“一场比

赛吹掉海港四个进球，裁判摸摸
你的良心！”这是路见不平的吐
槽。还有自媒体发文称，海港一
场被吹掉四个进球，是“中国足球
的春天到了……”这是无端挑事、
幸灾乐祸的鼓噪。海港终于赢下
来了难赢的一场球，让这样的朋
友继续感到了有点冷飕飕的春寒
吧。

联赛刚刚进入第三轮。第一
集团的争位还会很胶着激烈的。
沪豫一战能给上海球队什么启示
呢？看来球队的进攻与反击要破
对手的越位战术也是一门主要课
题。侬认为不越位，但VAR现在
是积极性老高的，侬是肉眼，伊是
天眼。尽管这副天眼还是被暗室
里的肉眼所控制的。呵呵，天眼
真是辣眼。

三连胜的申花

巧合的是，就在申花和泰
山比赛之前，多特蒙德时隔 10
年，再一次在客场击败拜仁慕
尼黑。

拜仁和领头羊的差距已经
被扩大到13分。图赫尔赛后接
受采访中，表示德甲冠军争夺

已经结束，并提前祝贺了勒沃库
森。

而就在昨晚，在本轮中超最
引人注目的一场比赛中，申花客
场3比0击败山东泰山。

这个客场并不是上海申花的
福地。回看从 2004 中超元年开
始，在客场对这个老对手的成绩
单，大多数时候都是输球，唯一获
胜的是 2016 年，以 1 比 0 的比分
客场拿到3分。

昨晚的比分是3比0，而且申
花队在比赛中一共四次将球送进
对方大门，其中有一个球没有算。

这场对山东泰山的客场，被
公认申花本赛季中超联赛里的第
一块试金石。尽管这场比赛泰山
自身也面对一些困难，外援的伤
病，一些球员的停赛。但是申花
在这场比赛中还是表现出了强队

的气质，上半场就以2比0的比分
获得了领先，而且并没有给对方
太多真正的得分好机会。

上海申花上半场一共射正球
门三次，就进了三个，只是其中一
球越位没算。

泰山对申花的反击效率有点
缺乏准备。继续压上吧，申花还
会继续有反击扩大比分机会；不
压上，扳回比分更难。

申花的国字号中场当天还是
凸显了他们的功力，从吴曦到高
天意到谢鹏飞。

新赛季至今，上海申花三战
全胜，仍然保持零失球。

而且新赛季开始前，还有一
场对上海海港的超级杯胜利。

赛季刚刚开始，但申花已经
显露出了久违的一种气质——强
队的气质。

伯尔尼的一场雨

1954 年 7 月的一天，瑞士伯
尔尼下着大雨。这场雨，却点燃
了德国足球和德企阿迪达斯合作
的火花。当时的德国队，还是联
邦德国队。穿着阿迪达斯第一款
带防滑钉的“Samba”足球鞋的他
们，在伯尔尼的雨天，战胜了当时
不可一世的匈牙利队，捧起了德
国队首座世界杯冠军奖杯。

2024年3月，德国足协宣布，
将从2027年起至2034年，与美企
耐克建立装备合作关系。

“我很难想象没有三条纹的
德国队球衣。对我来说，阿迪达
斯和黑红金（的球衣设计）永远是
一体的，这是德国身份的一部
分。”对于德国足协“当头一棒”式
的决定，德国经济部长哈贝克都
忍不住下场批评。能让欧洲政客
严肃对待的事，除了体育，大概还
是体育。尽管如此，德国足协冠
冕堂皇地找了些理由搪塞，诸如
此举是为了致力于德国足球及其
发展，但核心就是：钱。

只 不 过 ，“ 肥 水 流 了 外 人
田”。德国足协的决定，或许与德
国经济的颓势、阿迪达斯自身的
财政有关，但不论与外界有多少
千丝万缕的联系，最终德国国家
队能从中受益多少？虽然耐克看
似给得多、希望在足球界发力，但
从现阶段看，这项合作是否更像
是德国足协找到的“救命稻草”？
球衣本身，并不能代表什么问
题。但球衣背后，与赞助商、政府
等有实际联系，抽象层面还能上
升到民族精神。

就像一双球鞋推动了德国足
球的发展，阿迪达斯从德国巴伐
利亚州小镇黑措根奥拉赫，走向
了全球。只不过，近些年，双方都
有些“把好牌打烂”的意思。德国
足协2022年度财报显示，该年度
德国足协的亏损达到420万欧元，
这是因为德国男足连续两届世界
杯折戟小组赛、德国足协耗资近
1.5亿欧元打造“足球硅谷”等。

阿迪达斯，则是受到了“椰子
鞋”的重创。由于合作方艺人在
社交媒体上发表激进言论，一怒
之下的德国人宣布与其解约。虽
然“椰子鞋”以设计独特、穿着舒
适等著称，但更现实的特点就是
贵。与合作方解约后，这款鞋滞
销，带来的经济后果可想而知，向
来严谨的德国人不得不反思当年
看错了人。毕竟，艺人可以拿这
个当玩票，但企业得靠这个吃饭。

日前公布的 2023 年财报显
示，归属于阿迪达斯股东的净亏
损为 7500 万欧元，是该公司自
1992年来首次出现年度亏损。

德国足球和阿迪达斯的合
作，始于一场雨，终于一笔钱。对
于均处在风雨飘摇中的当事双
方，是否能靠今年这个体育大年
打一场翻身仗？

在伯尔尼，等雨来。

没有后悔药

陈戌源被判了无期徒刑，李
铁涉案上亿元，估计刑期也不会
少。这两个人，一个是原足协主
席，一个是原国家队主教练，是足
坛两个最重要的人物，但却因贪
腐受刑。

本来，他们是可以有机会立
一功，那就是上届世界杯 12 强
战。

那时，中国队的归化球员数
达到历史最高，共有五名加入。
而这五名球员，是各自俱乐部里
的五根承重大梁。

无论哪个俱乐部主教练，手
里有这五员大将，恨不得让他们
场场打满 90 分钟，需要的时候
120分钟也必须，除非他们自己吃
不消。如果李铁还是俱乐部的身
份，没有人怀疑他不这样做。

然而，在国家队，在 12 强的
重要比赛上，李铁却故意有限度
地使用，让他们各打半场，好比一
梭子连击可以击倒对手，却打单
发，不仅不能击倒对手，还给对手
还手机会。

国家队和俱乐部比赛，踢的
不是一样的足球吗？使用的不是
一样的规则吗？为什么有好球员
不用，非要让他们憋半场，而当他
们上场时，最适合和他们配合的
另一拨归化，则下场了，明明可以
打双枪，硬是上单枪，是让对手
吗？尤其是洛国富，这个战斗精
神最旺，技术能力最强的球员，总
是让他下半时上场，而最能和他
发生化学反应的阿兰等归化球
员，却始终得不到和他同场的机
会。

为什么要自己别自己的脚？
李铁为什么要这么做？陈戌源为
什么不干预？

这个问题当时就引起球迷和
舆论的巨大反响，但是他们却置
若罔闻，一条道走到黑，最终，一
支多年来实力最强、最有希望打
进世界杯的中国足球队的世界杯
之路，被生生断送。

他们为什么要这样做？始终
得不到答案。不知道当时李铁的
脑子里想的是什么？

他真的那么相信他的用人术
能够帮助国家队打进世界杯？

他真的相信放着阳光大道不
走，走崎岖小路能够更快地到达
终点？

希望的终点没有到，甚至一
眼都没瞅到，失败人生的终点，却
如期而至。

本来，以他们所居的位置是
可以帮助中国足球前进一步的，
可以让亿万中国足球迷欢畅的，
但他们就是不这样做，我坚决地
相信，这绝对不是技术上的原因。

一切都无法改变，陈戌源和
李铁自己断了自己的退路。

陈戌源说，世上没有后悔药。
如果真的有，他们还会这样

做吗？


